



Lecture de la Bible

A l'écoute du texte

Dieu aime la justice

Matthieu 5.38-48

Question
brise-glace :

Quelles émotions éveillent en vous
les situations d'injustices ?

JE M'APPROCHE

C'est ici la version matthéenne du plus long enseignement de Jésus enregistré dans les évangiles. Nous pouvons placer ce sermon dans le contexte de son annonce du Royaume des cieux ; il serait en quelque sorte une énonciation des principes régissant ce royaume. La justice et l'amour seraient donc parmi les points forts du royaume de Dieu. La section qui nous concerne fait partie des six antithèses proposées par Jésus pour permettre de dépasser les limites de la justice et de l'amour, telles qu'elles étaient conçues par la tradition. En effet, après avoir affirmé dans Matt 5. 17-20 la validité continue de la loi, Jésus s'érige non seulement en interprète de celle-ci mais se dévoile surtout comme le Législateur. Nous considérons dans cette étude les deux dernières antithèses de cette section. Elles aident à avoir une idée de l'amour et de la justice tels qu'ils sont conçus par Dieu. Ils porteraient en eux des valeurs qui seraient contraire au monde actuel et qui correspondraient à une autre vision de la vie. Préparons-nous donc à être bouleversé par les affirmations du Christ.

J'OBSERVE

Lisez attentivement le Psaume 78, les versets 1 à 11, les versets 12 à 55 et les versets 56 à 72.

(V 38,39 et 43,44 Comment comprendre le sens des expressions « Vous avez appris... » - « Mais moi, je vous dis... » dans ces versets ? Que disent-ils sur Jésus ?

V 39 Que signifie selon vous l'expression « ne pas résister au méchant » et dans quelles mesures les exemples donner pour illustrer cela permettent-ils de mieux saisir le sens de cette expression ?

V 43,44 Jésus ne demande pas seulement d'aimer les ennemis mais de les aimer comme lui les aime, jusqu'à prier pour eux. En quoi aimer et prier sont-ils liés et sont-ils essentiels dans ce texte ?

V 45 La conjonction « Afin que » introduit un lien direct entre le fait d'aimer et de prier pour ses ennemis et d'être enfants de Dieu. Comment comprendre le sens de ce verset en évitant de croire que nous aurions quelque mérite ?

V 48 « Être parfait » ou « Être complet » à l'image du Père céleste indique les lacunes que nous avons mais place aussi la barre à atteindre très haute, voire même à un niveau impossible à atteindre. Dans quel sens pourrions-nous comprendre cette exhortation du Christ ?

J'ADHERE

Ce passage présente Jésus comme l'énonciateur et l'interprète des principes de Son royaume, que signifie cela pour celui qui, dès maintenant, désire vivre en accord avec les principes du royaume de Dieu ?

Ne pas résister au méchant, aimer son prochain, prier pour ceux qui me persécutent, voilà un programme peu commode, est-il vraiment possible de mettre cela en pratique aujourd'hui, si oui comment ?

Le niveau élevé et la dimension titanesque de l'amour et la justice de Dieu rendent l'effort humain dans cette quête inadéquat et incomplet. Que faire donc pour vivre pleinement ces exhortations ?

Au final, Jésus nous dit-il d'agir comme Dieu pour être parfait ou complet ? Comment comprendre toutes ces invitations à bien agir pour finir avec un encouragement à être ?

Concrètement, et à la lumière de ce qui a été dit sur ce texte, comment vivre la justice du Dieu d'amour au quotidien ?

JE REFLECHIS ET PRIE

Il est vrai Seigneur que ta justice me dépasse, mais puisque dans ton amour et ta grâce, j'en ai été bénéficiaire, aide-moi je te prie de vivre selon les principes de ton royaume, inscris-les en moi Seigneur !